

	PTA.	CS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto 5 cts.  
Id. atrasado 10 »

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

## LA ACTUALIDAD

### La industria del viajero

Los continuos atropellos de que es objeto en Sóller el pintor señor Pizá y a los cuales nos referimos ayer en una gaceta, lejos de constituir un caso aislado, son el síntoma y la manifestación exterior de una dolencia grave.

Desvivase usted para organizar ferias, para construir hoteles, para mejorar los servicios de transporte terrestre y marítimo, para dar a conocer al mundo las bellezas de nuestra isla, para atraer gente, animación, vida, dinero... La chiquillería bárbara y salvaje, azuzada muchas veces por los padres, se encarga de recibir ó de despedir á pedradas al viajero, sobre todo si este viajero no forma parte de una expedición de horteras y mozas del partido; sobre todo si este viajero es un artista, un botánico, un observador solitario é inofensivo de la naturaleza; sobre todo si su traje es desaliado, si su lengua es desconocida, si su catadura es de hombre de paz... Entonces duro con él!

Parece que en el corro de los granujas, no puestas á raya por la patria potestad ni por la pedagogía ó la autoridad municipales, hay algo superior á ellos mismos que grita: «A ese, á ese! A ese estrambótico que viene á dejar aquí su dinero! Fuera de Valldemosa, fuera de Sóller, fuera de Palma, fuera de la isla, quien quiera que venga con su cartera de apuntes ó su caja de colores, así sean el místico beiga M. de Nuncques, ó el bizarro é insigne Mir. Sécanio todos de una vez: lejos de haber cambiado, desde los tiempos de Chopin acá la cosa se ha puesto más tirante.»

En distintas ocasiones hemos tenido que protestar contra semejantes atropellos. Su frecuencia y gravedad nos ponen ahora en el caso de dar la voz de alerta contra un peligro que puede malograr cien laudables iniciativas y entorpecer la comunicación, altamente provechosa, de Mallorca con los elementos más cultos del extranjero. Alguna vez, ante el anuncio de conferencias ó disertaciones pedagógicas de tema vago y desprovisto de todo interés, nos hemos oído de que se desperdiciaban estos otros temas locales y concretos, para una acción común del magisterio, del clero y de la autoridad en los pueblos de esta isla.

Nos parece esta cuestión de resultados mucho más positivos que unas Consideraciones sobre el punto y coma en la noche de los tiempos, y más difícil y meritoria que las perogrullas Relaciones entre la educación y la moral.

### La Pedagogía

El señor Benejam, desde el modesto rincón de su escuela, situada como hemos dicho en una roca del Mediterráneo, que ha excitado muchas veces la codicia extranjera, pero que aun forma parte del territorio de la patria, ha escrito tanto, ha expuesto sus ideas de tan diferentes modos, ha vulgarizado la ciencia y la sagrada pedagogía por medios tan variados, que con sólo los partes de su fecunda inteligencia, ha dado vida á una imprenta, que trabaja de continuo, únicamente para dar á la publicidad sus obras.

Antes de darlas á conocer, ha de sernos lícito señalar en el señor Benejam dos defectos. El primero, consiste en que, habiendo leído muchísimo de pedagogía, y sobre todo las obras recientemente publicadas por insignes pensadores españoles, ha dado demasiado importancia á muchos pedagogos de bufete, que han teorizado mucho sobre educación, que han escrito muchas obras de filosofía pedagógica; pero que, habiendo vivido alejados de las escuelas, no conocen prácticamente al niño, y, por lo mismo, sus teorías no son siempre aplicables á la enseñanza. El señor Benejam admira demasiado á esos filósofos, á esos pensadores ilustres. Contemplándoles desde su humilde escuela le parecen dioses colocados á alturas que el maestro no puede alcanzar y envueltos entre las nebulosidades de una filosofía tétrica, que sólo sirve para llenar las mentes de tinieblas y

tal vez para formar misántropos. El señor Benejam se considera inferior á esos hombres y considera inferior á ellos á muchos de sus humildes colegas, cuando en realidad la ciencia oscura de aquellos hombres no hará adelantar un paso á la humanidad, y, en cambio, el trabajo de observación y la labor escolar de maestros tan entusiastas como Benejam y otros más oscuros, harán que la sociedad camine con paso firme á su perfeccionamiento.

El otro defecto consiste en algunas incorrecciones de lenguaje y en algunas contradicciones de principio. Este defecto casi imperceptible, ha sido preciso que me lo hicieran notar para verlo, porque aquella viveza de estilo que resplandece en las obras del señor Benejam y aquella claridad con que expone las materias, hacen que uno se fije en el fondo de las interesantes cuestiones que trata y se olvide por completo de la forma. Las incorrecciones de lenguaje son hijas de la excesiva fecundidad de nuestro pedagogo: las contradicciones de principio, si es que existen, obedecen á lo mucho nuevo que dice, y el demasiado caso que hace de las teorías de los pedagogos filósofos.

Ya comprendió Benejam que, alejado de todo centro populoso y desde su oscura residencia de Ciudadela, le sería de tado punto imposible propagar sus ideas y su labor pedagógica; pero, á fuerza de ingenio, y mediante una combinación acertada con el impresor, ha logrado imprimirlas y pagarlas. Las expende con a gana dificultad, gracias á una oficina que tiene montada en su casa, donde trabaja su numerosa familia. Como comprenderá el lector es muy escaso el negocio que realizan el obrero de la inteligencia y el obrero manual; pero ambos viven, y el señor Benejam difunde sus libros, se levanta de la oscuridad y siembra por el mundo la buena semilla pedagógica.

Las producciones del señor Benejam son muy numerosas, muy originales y muy útiles. Ha escrito para los maestros las obras siguientes: *La Enseñanza racional*, que abarca casi todas las materias de la primera enseñanza; *El lenguaje en acción*, diccionario de frases, sinónimos, modismos, etc., con un apéndice de *Curiosidades del lenguaje*; *Vulgarizaciones Científicas*, volumen de más de 500 páginas, en el que estudia la Naturaleza y sus fenómenos, la tierra en el Universo, la vida de los seres y la Humanidad sobre la Tierra, y principalmente un tratado de pedagogía, bajo el hermoso título de *La Alegría de la Escuela*, que ya tuvimos el gusto de dar á conocer en otro tiempo á los lectores de *La Vanguardia*.

Quien haya tratado al señor Benejam y lea *La Alegría de la Escuela*, verá retratado en todas sus páginas al hombre y al pedagogo: quien lo lea sin conocer al autor, no se equivocará al forjar mentalmente el retrato y sentirá una corriente de simpatía hacia el original. El objeto de este libro es levantar muy alto la profesión del maestro, crear entre nosotros la que podríamos llamar *moral docente*, desterrar la rutina, señalar á los educadores algunos medios decorosos de aumentar sus recursos materiales y su prestigio; en una palabra: dar alas á los jóvenes maestros para levantarse por su propio esfuerzo, sin esperar todo del Estado, y hacer las horas de clase agradables á ellos y á sus discípulos.

Los maestros que lean *La Alegría de la Escuela* no esperen encontrar en ella puntos de contacto con las demás pedagogías que hayan leído, porque la obra del señor Benejam es completamente nueva en el fondo y hasta en la forma. Aun los maestros aforrados á lo antiguo leerán con fruición los conceptos elevados y originales que campear en la obra, expresados con sinceridad y profunda convicción y con estilo animado, elegante, claro y correcto. En dicho libro resalta sobre todo el entusiasmo que siente su autor por la enseñanza, su excesivo cariño por los niños y el conocimiento que tiene de los defectos de que adolecen nuestras escuelas y nuestros maestros.

Respecto á estos últimos, el autor intenta levantar lo decaído y gastado, abriendo nuevos horizontes á la

escuela y tratando de ampliar los recursos de subsistencia, una de las principales bases sobre que se han de asentar las reformas, porque no está en lo humano mantener día tras día la elevación del ánimo con el estómago vacío.

Divide la obra en cuatro partes tituladas: *El Maestro*, *La Escuela*, *El Niño* y *La Enseñanza*. De la primera parte arrancamos esta excitación á los maestros: «¡El levantad ese espíritu varonil que tenéis como dormido entre los pliegues de vuestra conciencia. Hay que abandonar la pasividad y la inercia, que amortiguan los más nobles impulsos, y desposarse con la activa propaganda de vuestros ideales. Hay que transfundir ideas y conocimientos nuevos, para reanimar los viejos decaídos organismos docentes, como se transfunde la sangre nueva en las venas de un organismo viciado.»

De la segunda parte, *La Escuela*, arrancamos esta hermosa página: «Niño, quiere decir alma, inteligencia, salud y vida, y tiene derecho á esperar de vosotros todo esto. Educar, ni si quiera instruir al niño, nunca será em bodegar en su cabeza palabra tras palabra, como tampoco puede ser vaciar en su memoria frases hechas, sobre todo cuando para él carecen de sentido.»

«Ved lo que comunmente pasa en la segunda enseñanza. Con aquellos estudios inverosímiles, con aquella balumba de textos, se secan por fin á luz bacheleros, cuyo ser moral se revela después como un árbol seco, porque se le desprenden todas aquellas flores y hojas de trazo que le hacían pasar por árbol vivo.»

«El verbo de la enseñanza es la palabra del maestro, en presencia de los objetos más que de los libros; porque con la palabra se suavizan todas las asperezas y se sortean todos los escollos. Y luego aquel gesto que cautiva, y luego aquella mirada que busca hasta los repliegues más recónditos de las tier nas inteligencias...»

PEDRO GARRIGA Y PUIG  
(De *La Vanguardia*).  
(Concluid.)

### El viaje del Czar

Dunkerque: 17.—El tren llega á las cuatro en punto.

Al aparecer Loubet, se dan vivas al Presidente y á la república.

Acompaña á Loubet el presidente del Consejo M. Waldeck-Rousseau y el ministro de Negocios Extranjeros M. Delcassé.

Pasan enseguida al salón, donde el presidente del Consejo general dá la bienvenida á Loubet.

Este le contesta, dedicando el final de su discurso al ejército, escuela de lealtad, de verdadero liberalismo, depositario del honor de Francia, defensora de la patria. (Aplausos).

A la salida de la estación, la plaza ofrece un golpe de vista espléndido, á pesar del tiempo nublado y lluvioso.

La plaza está cercada por coraceros y gendarmes.

Empiezan las salvas de cien cañonazos.

Sa multitud se apiña en todas partes.

Mucha gente presencia el espectáculo desde las ventanas, vitoreando y aplaudiendo.

Un general presenta á Loubet los oficiales superiores.

Loubet, antes de subir al carruaje, coloca sobre el pecho algunas condecoraciones á varios oficiales.

Resuenan aclamaciones y aplausos. Loubet sube en un landau tirado por seis caballos de la artillería, montados por artilleros.

Toman asiento en el mismo coche Waldeck-Rousseau, Dumont y Combarieu.

Precede al carruaje una sección de gendarmes y un piquete de coraceros. Frente á las portezas las van á caballo los jefes de la escolta.

MM. Cavard, director de la Seguridad general y Hennione, jefe de la misma, marchan á pie delante del coche presidencial.

Detrás sigue un piquete de coraceros y un grupo de periodistas. Siguen 40 landaux. El primero de éstos va ocupado por

monsieur Delcassé y Trystan, el subprefecto y el general Dubois.

Cierran el cortejo las tropas. La comitiva, pasando por el puente de Thiers, llega á la subprefectura, donde se detiene.

La esposa del subprefecto, madama Nancy, con una niña de seis años, recibe al presidente, entregándole un bouquet de flores.

Durante todo el trayecto, el público, apiñado en aceras y ventanas, vitorea; aplaude y agita los pañuelos.

Sociedades corales é instrumentales se escalonan en todos los puntos del tránsito, alternando con las músicas militares.

Se oyen continuamente los acordes de la Marsellesa.

El entusiasmo aumenta á cada momento.

La ovación es calurosa. Se oye gritar incesantemente: ¡Viva Loubet! ¡viva la República! Algunos vivas á Waldeck-Rousseau; grito discordante.

Las iluminaciones de la ciudad han fracasado, en su mayor parte, por defectos de la electricidad.

En el paseo de Loubet por la ciudad hasta el Hotel de Ville y á su regreso, ha sido vitoreado con gran entusiasmo por inmensa multitud apiñada en las calles.

También ha sido vitoreado de un modo verdaderamente delirante el ejército.

A las siete y media, la municipalidad de Malo-les-Bains obsequió con un espléndido banquete, en los salones del Casino, á los representantes de la prensa francesa y extranjera. Acudieron 200 invitados.

El baile del Hotel de Ville es magnífico.

Los salones están espléndidamente decorados.

El efecto es prodigioso y el buen gusto superior á toda ponderación.

La concurrencia es numerosísima. El clou de la fiesta nocturna lo ofrece la escuadra francesa, anclada frente á Malo les Bains.

Todos los proyectores eléctricos de los buques, algunos potentísimos, están encendidos.

El espectáculo es verdaderamente franco.

Dunkerque: 18.—El tiempo ha abanzado y el viento ha calmado un poco. La temperatura es fresca. El cielo está despejado y promete un día magnífico.

La multitud se apresura á acudir á la playa y á los vapores para contemplar la gran revista militar. Muchísima gente va á ocupar los sitios elevados. La playa de Malo les Bains, que ofrece una buena posición para admirar el espectáculo, se va llenando de gente.

También los tejados y las azoteas de las casas más altas se llenan de curiosos.

Los muelles han estado muy animados toda la noche.

Los afortunados que han podido obtener permisos para colocarse en los bastiones y en las murallas, acuden con gran prisa á estos sitios.

La gendarmería y las tropas forman cordones, aislando completamente todos los muelles y las dársenas próximas al canal por donde ha de pasar el *Cassini*. El ante puerto, las dársenas Freycinet, todos los puntos avanzados de los muelles inmediatos al puerto y próximos á la línea por donde pasará el *Cassini*, están ocupados militarmente.

Muchas músicas y sociedades corales están escalonadas sobre el puerto y el canal. Las medidas de precaución son severísimas.

En alta mar, desde el amanecer, se ven infinitas embarcaciones, venidas de los puertos próximos, ofreciendo un espectáculo magnífico.

Hay embarcaciones de todos los tipos y tonelajes, desde el gran transatlántico y el esbelto y elegante yate, á la lancha.

Al embarcar en el *Cassini* Loubet y los demás personajes, se oyo una salva de 21 cañonazos.

El público, contenido por los cordones de la tropa vitorea al presidente, mientras las músicas baten marcha.

El sol es espléndido, el viento fresco; hace un tiempo ideal.

Calculo que muchos personajes sufrirán el mareo.

El *Cassini*, al salir del puerto, es saludado por la escuadra con 21 cañonazos.

A las ocho y treinta el faro ha señalado la presencia del *Standard* á 15 millas.

Nueve cañonazos anuncian que el *Cassini* y el *Standard* se han encontrado en alta mar, fuera de la línea del horizonte.

El *Cassini* llevando á bordo á M. Loubat, ha entrado á mediodía en el puerto.

A la una cuarenta, el *Standard*, que trae á bordo los Czares, atracó en el muelle.

### Rebaja del cupo

El general Weyler parece estar convencido de que el cupo de 80.000 hombres por él fijados para el año actual, es excesivo.

En la «Nota oficiosa» del Consejo de ministros celebrado ayer, se pone en boca del ministro de la Guerra las siguientes palabras:

«Que no se tuvo en cuenta al redactar la ley de 1899 que el período de transición entre la edad de veintiún años y la de diecinueve que regía antes, traía como consecuencia necesaria que una sola quinta, la actual, hubiese de sufrir el resultado de los tres años (no son más que dos) en que no podía haber quinta.»

Eso mismo venimos diciendo desde que apareció el decreto fijando el cupo. Pero agregábamos, naturalmente; que esto se debía haber tenido en cuenta antes de publicar la disposición que ha levantado tan justas protestas.

Añadió el general Weyler, según la consabida «Nota oficiosa», que, «estimando equitativas las reclamaciones suscitadas y no existiendo más medio para atenderlas que acudir al poder legislativo, espera la próxima reunión de Cortes para someter á éstas un proyecto de ley por medio del cual se puede rebajar el cupo pedido, haciendo una nueva quinta en el año próximo y estableciendo una graduación que permita llegar al cumplimiento de la ley actual que estableció los veintiún años.»

Estamos lejos, según se ve, de aquellas intransigencias de los primeros días, y más lejos aun de las chirigotas y alusiones nada benévolas dirigidas á los padres de familia por la prensa weylerista.

Las protestas calificadas de anti-patrióticas hace ocho días, se han convertido en «reclamaciones equitativas». Más vale así.

Ojina, sin embargo, el ministro de la Guerra que, para atender esas reclamaciones, no queda más medio que acudir al poder legislativo. Nos parece discutible. Aquí se pretende involucrar dos hechos muy distintos. La cifra del contingente, obra de las Cortes, y la cifra del cupo, obra del general Weyler. Nadie pone en duda la legalidad de la obra legislativa. Lo que está en pleito es la disposición ministerial. Esta es la que se puede y se debe reformar desde luego. Por varias razones.

Porque no es justo que estén 40.000 familias pendientes de una resolución, que puede tardar si se espera la reunión de las Cortes.

Porque, efecto de cualquier incidente inesperado, podrían las Cámaras tardar en reanudar ses tareas, y el mes de Noviembre, época de la reconcentración, echarse encima.

Y porque el que cometió el yerro debe ser el que lo enmienda.

Además, no cabe suponer que las Cortes se nieguen á facilitar los medios de que el contingente del ejército no sea inferior á la cifra que ellas mismas fijaron. Mas para esto hay tiempo de sobra. Y lo otro apremia.

¿Es acaso un misterio que muchos jóvenes del actual reemplazo están estudiando una carrera? No todos tienen medios de redimirse. ¿Van á esperar á que se reúnan las Cortes para saber si serán llamados ó si podrán continuar sus estudios? En ese caso perderían el año, porque la matrícula se cierra este mes.

Y lo que les ocurre á los estudiantes, les sucede en otro orden de necesidades ó de obligaciones á todos los demás, ó, por lo menos, á la maye,

parte de los mozos del actual reemplazo.

Véase, pues, cómo hay bastante diferencia entre decretar ahora la reducción del cupo ó esperar á que las Cortes se reúnan.

Aquí, los Gobiernos creen que no tienen para qué preocuparse en ningún caso de averiguar si causan molestias y perjuicios con sus pocas medidas disposiciones á los ciudadanos. Y fuera bueno que cambiaran de modo de pensar. Bien está que se exija el cumplimiento de la ley; pero no que se dé fuerza de tal al error ó al capricho de los gobernantes.

(De El Liberal.)

### Ejército regional de las Baleares

(conclusión)

#### Una compañía de telegrafos

**En paz** — 1 capitán, 3 primeros tenientes, 7 sargentos, 14 cabos, 3 trompetas, 4 soldados de primera y 62 de segunda. — Total de tropa, 90. — Ganado: 4 caballos de oficiales y 2 de tropa.

**En guerra.** — El mismo número de jefes y oficiales. — El efectivo de tropa se eleva á 10 sargentos, 24 cabos, 4 trompetas, 6 soldados de primera y 166 de segunda. — Total de tropa, 200. — Ganado: 4 caballos de oficiales, 11 de tropa, 37 mulos y 2 mulas. — Material: 41 cargas y 1 carruaje.

En tiempo de guerra la compañía forma 2 secciones: 1 eléctrica de montaña y 2 ópticas, de estas, 1 de campaña y otra permanente.

El carruaje que se asigna á esta compañía es para el transporte de herramientas y material para construcción y reparación de líneas permanentes.

#### Estado núm. 5.

##### Administración militar

**En pie de paz.** — Una sección. — 1 oficial tercero de la E. de R. — 1 sargento, 4 cabos á pie. — 1 sirviente de primera y 29 de segunda. — Total de tropa, 35.

**En pie de guerra.** — Una compañía montada. 1 oficial primero, 3 oficiales segundos, 3 oficiales terceros de la E. de R., 1 veterinario tercero, 7 sargentos, 10 cabos á pie y 6 montados, 3 trompetas, 1 herrador, 1 forjador, 2 conductores de primera y 60 de segunda, 2 sirvientes de primera y 83 de segunda. — Total de tropa: 180. 8 caballos de oficiales y 16 de tropa — 124 mulas — 30 carruajes.

La sección servirá de base para la organización de la compañía montada en pie de guerra.

Esta se dividirá en tres secciones: primera, panadería de campaña, y segunda y tercera columnas de vivieres. Cada sección constará de un oficial técnico y otro de la escala de reserva, 2 sargentos, 2 cabos montados, 3 á pie, 20 conductores y 30 sirvientes; teniendo la primera, además de dicho personal, un sargento, 1 cabo, 1 herrador, 1 forjador y dos conductores, para servicios de la compañía.

De los 30 carruajes: 4 con hornos y 26 con harina, galleta, raciones de etapa y pienso.

#### Estado núm. 6.

##### Sanidad Militar

**En pie de paz.** — Una sección. — 1 ayudante tercero, 1 sargento, 3 cabos, 2 practicantes de primera y 10 de segunda, 6 enfermeros. — Total de tropa, 22.

**En pie de guerra.** — Una compañía. — 1 médico primero, 1 idem segundo, 1 ayudante primero, 1 idem segundo, 3 sargentos, 10 cabos, 1 trompeta, 1 herrador, 1 forjador, 1 guarnicionero, 4 practicantes de primera y 30 de segunda, 40 enfermos, 3 conductores de primera y 48 de segunda. — Total de tropas, 142. — Caballos: 3 de oficiales y 5 de tropa y 37 mulos.

Notas. La sección sirve de base para la organización de las compañías en pie de guerra.

Esta se dividirá en dos secciones: una á pie, compuesta de 1 médico segundo, 1 ayudante tercero, 2 sargentos, 6 cabos, 4 practicantes de primeros, y otra montada, con el resto del personal y el ganado.

El material será el reglamentario para los servicios que tiene á su cargo.

#### Estado núm. 7.

Cuerpos activos de reserva de Baleares, y residencia de sus planas mayores.

**Infantería.** — Regimiento Infantería de Baleares núm. 1, en Palma; id. id. núm. 2, en Mahón; batallón de primera reserva de Baleares núm. 1, en Palma id. id. núm. 2, en Manacor; id. id. núm. 3, en Ica; id. id. núm. 4, en Mahón; id. de segunda reserva de Baleares núm. 1, en Pal-

ma; id. id. núm. 2, en Felanitx; idem idem idem núm. 3, en Llummayor, é idem idem idem núm. 4, en Alcúdia.

**Caballería.** — Escuadrón cazadores de Mallorca é id. de reserva de Baleares, en Palma.

**Artillería.** — Primer batallón de Artillería de plaza de Baleares y batería activa de montaña afecta al mismo, en Mahón; segundo batallón de Artillería de plaza de Baleares y batería de reserva de montaña afecta al mismo, en Palma.

**Ingenieros.** — Compañía de zapadores minadores de Baleares, en Mahón, é id. de telegrafos de Baleares, en Palma.

**Administración Militar.** — Sección de Administración Militar de Baleares, en Palma.

**Sanidad Militar.** — Sección de Sanidad Militar de Baleares, en Palma.

#### Estado núm. 8.

Circunscripciones de batallón de reserva de las islas Baleares.

#### I.

Palma (con la isla de Cabrera). Todos los ayuntamientos del partido judicial de Ibiza, incluso el de Formentera. Les corresponden el batallón de primera reserva núm. 1 y el batallón de segunda reserva núm. 1, que tienen su plana mayor y 2 compañías en Palma, 1 en Ibiza y 1 en Santa Eulalia.

#### II.

Todos los ayuntamientos del partido judicial de Manacor, y además Sineu. Les corresponden el batallón de primera reserva núm. 2, que tiene su plana mayor y 2 compañías en Manacor, 1 en Campos y 1 en Felanitx, y el batallón de segunda reserva núm. 2, que tiene su plana mayor en Felanitx y sus compañías en los mismos puntos que el de primera reserva.

#### III.

Aiaró, Andraitx, Algaida, Bañabufar, Binissalem, Buñola, Calviá, Costix, Deyá, Esporles, Establiments, Estalencia, Fornalutx, Ica, Lloseta, Llummayor, Marratxí, Paigüent, Sances, Santa Eugenia, Santa María, Sóller y Valldemosa. Les corresponden el batallón de primera reserva número, 3, que tiene su plana mayor en Ica y sus compañías en Ica, Palma, Llummayor y Sóller, y el batallón de segunda reserva núm. 3, que tiene su plana mayor en Llummayor y sus compañías en los mismos puntos que el de primera reserva.

#### IV.

Todos los del partido judicial de Mahón, y además los siguientes: Alcúdia, Búger, Campanet, Escorca, La Puebla, Liubi, María, Muro, Pollensa, Santa Margarita y Selva. Les corresponden el batallón de primera reserva núm. 4, que tiene su plana mayor en Mahón y sus compañías en Mahón, Ciudadela, Alcúdia é Ica, y el batallón de segunda reserva núm. 4, que tiene su plana mayor en Alcúdia y sus compañías en los mismos puntos que el de primera reserva.

Gran surtido de galletas marca *La gloria*.

Chocolates Menier, Benedignos, Colonial y del país.

Sopas, café, téis y azúcares refinados. Aceites superior calidad.

Recortes y huesos de jamón á 2'00 Kilo.

#### SERVICIO Á DOMICILIO

Colmado «La Isleña»

SAN NICOLAS, NÚM. 10

(al lado de la casa - Ribas)

#### CASA-PENSION DE SAN LUIS

Director Ingeniero Geógrafo, D. Eduardo Martínez Borsuoco, calle de la Magdalena, 1, principal, Madrid.

El fin de esta casa es ofrecer á las familias que han educado á sus hijos en Colegios religiosos, ó que fuera de ellos les han dado una buena educación cristiana, y se ven en la precisión de enviarlos á la Corte para seguir carrera, la confianza de que encontrarán en ella la continuación de la educación que en tales Colegios ó en sus casas hayan recibido.

Pidense informes y reglamentos al Director de la casa-pensión.

En esta casa se hace la preparación completa para la carrera de Topógrafo y Sobrestante de O. P. y se dan clases de Matemáticas por el Director y otros profesores.

#### Notables efectos

Las indigestiones, dispepsias y dolor de estómago se curan con el Elixir Elix tomagal de saiz de Carlos. Pídanse siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra «tomagal», marca de fábrica registrada en Europa y América.

## NOTICIAS

### De las islas:

#### Ibiza

Son tan pocas las novedades que ocurren en esta y aun la mayor parte de ellas carecen de interés para este periódico, que no es extraño que trascurra algún tiempo de una correspondencia á otra.

El lunes se embarcó para Palma la comisión de estadística que había venido con el objeto de comprobar el censo de población de esta ciudad y del pueblo de Santa Eulalia. El resultado de la comprobación fué que ha habido aumento de población, si bien la diferencia obedece á diversas causas, entre ellas, la de que esta época del año y con motivo de exportarse mucha sal, bajan á la ciudad muchos campesinos.

Los temas que privan en cafés y tertulias son el nombramiento de Presidente de la Diputación y los comentarios que se hacen á cierto folleto publicado por el registrador que fué de este partido señor Navarro, sobre costumbres ibicencas. Cada cual se despacha á su gusto, pues todo depende del punto de vista en que se mira y de los prejuicios que se tienen formados; no obstante, vistas las cosas con imparcialidad, podemos decir que dicho señor anduvo algo equivocado en sus apreciaciones, por falta de un detenido estudio ó tal vez por haber bebido en fuentes no muy apropiadas para que pudiese hacer algunas afirmaciones sin más investigaciones que un estudio á la ligera, pero que creo no son hijas de mala fé como se ha pretendido por algunos.

En este correo sale para Palma el notario que fué de esta ciudad don Antonio Planas, el cual por Real orden ha sido nombrado notario de Ciudadela. — C.

19 de Septiembre de 1901.

#### Ica

El mercado de hoy se ha visto bastante animado, y en las transacciones verificadas han regido los siguientes precios:

Almendrón, de 84'00 á 85'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).

Trigo, de 15'50 á 00'00 pesetas los 70'34 litros (cuartera).

Cebada del país, de 9'50 á 00'00 id. Id. forastera, de 9'00 á 00'00 id.

Avena del país, de 7'50 á 00'00 id. Id. forastera, de 7'00 á 00'00 id.

Habas para cocer, de 21'00 á 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 19'00 á 00'00 id. Id. para ganado, de 18'00 á 00'00 idem.

Maíz, de 17'00 á 00'00 id. Garbanzos, de 23'00 á 00'00 id.

Frijoles, de 36'00 á 00'00 id. Habichuelas (confits), de 50'00 á 00'00 idem.

Id. blancas, de 36'00 á 00'00 id. Cerdos cebados, de 9'00 á 10'00 id. arroba.

Higos pasos, de 11'00 á 00'00 los 42'32 Kg. (quintal).

Azafran, de 3'25 onza. — C.

19 de Septiembre de 1901.

#### De la capital:

Anteayer tuvo que ser curada en la casa de socorro de la Casa Consistorial una criatura de unos diez meses que se había clavado un anzuelo en el labio inferior.

Durante la mañana de ayer se cubrió el cielo de gruesos nubarrones mostrando grandes señales de lluvia.

Efectivamente á cosa de las diez cayeron algunas gotas de agua que ni siquiera llegaron á mojar el piso, despejándose después.

La atmósfera permaneció cargada durante todo el día, con gran molestia de las personas achacosas, á causa de la gran humedad.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad, se halla espuesto por 15 días al público á efectos de reclamación el expediente promovido en virtud de la instancia presentada por don Sebastián Crespi, como encargado de doña Catalina Sureda, viuda de Salas, para instalar una caldera de vapor de primera clase, en la fábrica denominada *La Petrolera*.

A bordo del vapor *Cataluña* se embarcó ayer tarde don Bartolomé Gumbart, acompañado de su hijo don Gabriel, que marchan al continente con objeto de traer los géneros para la próxima temporada.

El último sae para París y Londres, con objeto de enterarse de la moda de la temporada invernal.

Nuestro corresponsal en Manacor nos da cuenta de haber ocurrido un

incendio en la casa número 27 de la calle de la Torre de aquella villa.

El fuego se inició en un depósito de paja, cuyo techo quedó completamente destruido por las llamas.

Con el auxilio de varios vecinos y de la fuerza de la guardia civil, se logró localizar el fuego, impidiendo de esta manera que se propagase á la casa vecina.

Se cree que el hecho fué casual.

Los daños materiales causados se calculan en unas 285 pesetas.

Leemos que ha sido nombrado director artístico del Orfeón Republicano don Francisco Morey.

Le felicitamos.

Nos comunica el presidente del *Colegio Médico Oficial de Baleares* que el día 28 del presente mas á las 10 de la mañana tendrá efecto en el local de la Real Academia la junta general extraordinaria.

Por el Juez militar nombrado al efecto, se interesa la busca y captura del sargento del Regimiento de Infantería de Sicilia número 7, Francisco Tur Calpera, acusado de la grave falta de primera desertión.

Ayer tarde salieron para Barcelona nuestro amigo don Bartolomé Servera y don Juan B. Bosch que pasan á aquella ciudad con objeto de estudiar las instalaciones eléctricas para establecerlas en Manacor caso de alcanzarse una suscripción razonada.

Al señor Servera le acompaña su simpática hija.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Santa María haber detenido á un individuo convicto y confeso de ser el autor de la sustracción de un aparato denominado *Filera* con todos sus aparatos accesorios.

Dicho individuo con el aparato de referencia ha sido puesto á disposición del señor Juez competente.

— La de los puestos de Felanitx, Alcúdia y Pollensa, participa haber denunciada á los alcaldes respectivos á varios individuos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Se halla vacante la plaza de Secretario municipal de la villa de Petra, dotada con el haber anual de 999 pesetas.

Los aspirantes á dicha plaza deberán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de aquella Corporación municipal dentro el plazo de 15 días á contar desde la inserción del correspondiente anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia.

En la calle de Ballester ocurrió ayer un fuerte escándalo entre varias mujeres, teniendo que intervenir un guardia municipal para poner fin á la contienda.

La promotora del escándalo ha sido castigada con una multa de dos pesetas.

Don Pablo Ruiz y Vert ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud de registro de setenta y dos pertenencias de mineral de cobre, con el título de «La Bibbaina», sitas en el paraje nombrado predio *L'ausell* del término municipal de Mercadal, haciendo la siguiente designación:

Punto de partida, la unión del camino de S. Juan de Carbonel con la medianera del predio *L'ausell*. A partir de él se medirán unas á continuación de otras las distancias siguientes: En dirección al N. 500 metros; al O. 1300; al S. 400; al E. 900; al S. 500; al E. 400, y al N. 400.

Tampoco pudo retirarse ayer la Diputación Provincial por falta de asistencia de los señores Diputados.

Según parece el asunto tiene de cada día menos tendencias á un arreglo, habiendo quien asegura que la resolución vendrá del Ministerio de la Gobernación.

#### \*

Leemos que han salido para Mahón los señores Ládico y Olivas y para Barcelona el señor Lombart.

Entre los pasajeros que se embarcaron ayer tarde á bordo del vapor *Cataluña* figuraban el farmacéutico don José Homs, don Antonio Brussetto, don Félix Mestre, don Gabriel Mulet, don Bartolomé Servera, don Baudilio Puigvert, y el corredor catalán don Francisco Abadal.

Una mujer que tiene la costumbre de dejar abandonados á sus hijos, fué ayer fuertemente amonestada por el señor Comandante de la guardia municipal.

Leemos que entre los Reales decretos puestos á la sanción regia por el

ministerio de la Guerra, en su último viaje á San Sebastián, figurará el ascenso á General de brigada del Coronel de infantería don José Hernández Fernandez, á quien desde ahora felicitamos.

Ayer por la mañana se celebraron en la Real Capilla de Palacio solemnes funerales en sufragio del alma de la Excmo. señora doña Antonia Bastar de Asunción.

Asistieron á este acto gran número de amigos y deudos de la familia de la finada y distintas comisiones de los cuerpos é Institutos que guardan esta plaza.

Presidieron el duelo el Excmo. señor Capitán general, el general Gobernador y los generales señores Benassar, Comasema y León de Gerabito.

Reiteramos á la familia la expresión de nuestro pésame.

Por falta de señas se hallan detenidos en la estación telegráfica de esta ciudad los siguientes despachos: José Miró Granada, Francisco Forteza, Luis Bejar, Plaza Mercadal 18. 4.°, Luisa Pino, Carré de Nave 20, Ordinas, Espinosa, Hotel Barulis, Sebastián Roselló, Son Pizá, Santa Catalina, Antonio, transeunte.

Esta madrugada se ha desencadenado en esta ciudad un fuerte vandabal, que ha levantado gruesa mar.

Á la hora de cerrar la presente edición continúa el mismo viento, presentando el cielo mal cariz.

Los funerales celebrados ayer en la iglesia de San Nicolás en sufragio del alma de la virtuosa señora doña Concepción Rosich, se vieron sumamente concurridos, quedando con ello nuevamente demostradas las simpatías de consideración y aprecio con que contaba la finada.

Dios haya acogido su alma en el seno de los justos y conceda á la familia el consuelo necesario para calmar los dolores de tan sensible pérdida.

### Notas Comerciales

El movimiento comercial de esta semana ha diferido poco del de la anterior en lo que se refiere á precios; en cuanto á comentarios ha sido más laborioso.

**Almendrón:** Este producto, cuya recolección adelanta rápidamente, es el objeto de tanto comentario por suponer unos que no ha de producir resultados tan fecundos como los del año anterior y lo contrario otros.

Suponen nuestros payeses que el escaso precio que se ha ofrecido al iniciarse la recolección, obedece á pactos establecidos entre los acaparadores, de no pagar más que relativamente bajo con objeto de librarse del desastre sufrido por algunos el año pasado, apesar de tener actualmente compromisos contraídos con Francia; y los acaparadores atribuyen esta baja á noticias recibidas del extranjero por las que se asegura que, habiendo sido abundantes las cosechas del producto en Italia, se importará mucha mercancía al mercado francés, lo que acuantará á la baja.

Nada tenemos que objetar respecto á ambas afirmaciones escogidas de la voz pública y escritas sólo á título de información; lo único que debemos decir, juzgando con imparcialidad el asunto es que es muy posible ó casi seguro que á medida que vayan aumentando los cambios, aumente el valor de la mercancía como ha venido sucediendo desde la semana última en la que se inició el alza; desde entonces el precio de 15 duros escasos que se ofrecía por el quintal de almendrón ha venido elevándose hasta 16 y medio, que se paga hoy, con demanda activa.

El valor de 25 y 30 duros que obtenía el año pasado, creemos sinceramente que no ha de obtenerlo este, fundándonos en noticias recibidas desde Francia por personas que nos merecen entero crédito, que afirman las excelentes cosechas registradas en Basil y Sicilia; especialmente en la primera, donde se calcula en trescientas mil toneladas la producción; esto como es natural ha de originar mucha afluencia al mercado francés y decididamente la baja. Nuestro almendrón sin embargo, por tener alguna preferencia sobre los otros, creemos que ha de conservar un buen puesto y por lo mismo cuando se pague barato siempre se ofrecerá de 15 á 19 y medio duros el quintal.

Esta es nuestra opinión, que deseáramos se confirmara, puesto que el precio indicado ya es provechoso y remunerador.

Francia paga hoy de 140 a 145 francos bordo Marsella. En el mercado de Inca celebrado el jueves se hicieron algunas transacciones importantes a razón de pesetas 35 el quintal, con demanda activa. Cereales y Legumbres.—Las avenas, cebadas, habas y habichuelas forasteras, sostienen los precios indicados en nuestra última información; va acentuándose el alza para las avenas, cebadas y habas para ganado. Estafío.—Por ser también de mucho consumo en esta época diremos que a pesar del alza en los valores no ha sufrido alteración, conservando la marca Straits, el precio de pesetas 4'50 el kilo y 5 la marca Bandera y Cordere; el Billin 4'40 ó sean los precios establecidos desde la última baja. Lata.—También hoy de mucho consumo, conserva los precios de pesetas 30 a 32 la Parsona inglesa y algo más barata la del país. Estos precios se entienden muelle Barcelona.

Algarrobas.—Han experimentado una ligera alza, efecto de haberse hecho algunos embarques en los puertos del interior, especialmente Santafly y Andreix. Se paga hasta pesetas cuatro y media, siendo escasas las existencias. Maderas de pino y Corteza de encina.—Conservan los precios indicados anteriormente, siendo las demandas algo más animadas. Pulpas.—Sostienen el valor y son las demandas bastante activas desde Londres y Marsella. Uva.—Continua lo mismo ó si se quiere algo desanimada, excepto en Felanitx, donde la Refinadora compra.

Exámenes

En el Instituto Balear tuvieron ayer efecto los exámenes de Geografía astronómica y física, siendo aprobados los trece alumnos que se presentaron.

También se efectuaron los de Historia y Geografía política, resultando aprobados 30 alumnos y suspensos 8.

Hoy deben tener lugar las de Preceptiva literaria 1.º y 2.º curso, y las de Retórica y Poética.

A la misma hora, (ocho y media de la mañana) se verificarán hoy los exámenes de Nociones de Aritmética.

En la Escuela Normal de Maestros debían celebrarse ayer los ejercicios de reválida para los alumnos del grado elemental, pero, por no presentarse ninguno, no pudieron tener lugar. No sabemos, hasta hoy, que se ha ya anunciado nueva convocatoria.

Notas del Mar

Un nuevo vapor

En la edición de ayer ofrecíamos ocuparnos con más detención del proyecto concedido por el intérprete de lenguas don Antonio Lupo y algunos mallorquines amantes del engrandecimiento de nuestro comercio marítimo, proyecto que afortunadamente es hoy ya un hecho que merece toda clase de elogios y consideraciones.

El constante desarrollo que van adquiriendo nuestras relaciones con el extranjero, como lo demuestran los cargamentos de carbón y maderas que continuamente llegan a nuestro puerto, unido a las salidas importantes de productos de nuestra agricultura fueron la base de este proyecto que hoy ha dado por resultado la compra de un vapor que estaba en quilla en los afamados astilleros de Ancena (Italia), que desplazará por lo menos de seis a siete mil toneladas.

Sus dimensiones ó sean largo, calado y puntal son desconocidas todavía.

Su máquina, completamente nueva, será de triple expansión y desarrollará una velocidad constante de 10 millas por hora, por lo menos, siendo su consumo de 18 toneladas de carbón por sigladura.

El nombre que ha de llevar no está acordado todavía.

Viajará por el extranjero, como ya hemos dicho especialmente por la América del Norte y aceptará cuantos fletes aquí se ofrezcan.

La Compañía debe recibir el buque á principios de Enero del año próximo, siendo su coste aproximado de un millón de pesetas y se le dotará de todos los adelantos modernos.

El próximo lunes saldrá para Huelva la polsera goleta Corids, para tomar cargamento de habas y salado.

A su regreso subirá al astillero para recibir una importante reparación.

Por telegrama recibido se sabe que hoy ha llegado á Huelva el bergantín goleta Chile, que, como dijimos, tuvo que arribar á Almería por causa de los últimos temporales.

A las once y media de la mañana de ayer fondó en nuestro puerto, procedente de Valencia á Ibiza, el vapor Balear, siendo portador de la valija, pasaje y carga.

Pocos momentos después lo verificó el vaporcito correo Cabrera, procedente de la isla de este nombre.

El martes próximo saldrá para Marsella, el vapor Balear, con el objeto de limpiar fondos, y admitiendo pasaje y carga.

Notas agrícolas

Almendrón de Mallorca «El Exportador Español» publica artículo dedicado al almendro de Mallorca.

Después de indicar que el llano de la isla es la zona más productora, vegetan también en las situaciones abrigadas de la montaña, y en donde la suavidad del clima asegura las cosechas por ser raras las fuertes heladas, dice, refiriéndose á las numerosísimas variedades, que sobre todas distingue se la den Pou por su fruto único aplinado y muy á propósito para la fabricación de peladillas; la d' en Canaleta por su floración tardía, con lo que se defiende extraordinariamente de las heladas; la verdetete por su fruto en forma de aveñana, muy dulce y que prefieren sobre todo los mercados del Norte; la d' en Pota, de l' engany d' en Pens, etc.—Iziza cultiva especialmente las variedades d' en Fita y molereta, que se exportan en gran cantidad, sobre todo la primera, que se vende y se sirve con cáscara, dado su poca consistencia.

Lo que más resulta en el almendrón, que se obtiene en estas islas, es que los frutos son «únicamente dulces» ó mejor aún libres de granos amargos circunstancia de gran valía, que aprecia mucho el mercado consumidor; con lo que logra imponerse para la fabricación de turrónes, chocolates, mazapán y productos análogos. Distingúense nuestras variedades por la mayor proporción de aceite en sus frutos.

Según datos que hemos recogido de entero crédito, una buena cosecha de almendrón de Mallorca permite exportar de cinco á seis millones de kilogramos de dicho fruto, llegando en años de superior cosecha á ocho millones. Esto es sin contar con el consumo del país.

Concluye diciendo que la agricultura mallorquina ha entrado en un período de considerable desarrollo, con lo cual la intensidad del cultivo ha producido considerable mejora en el rendimiento por hectárea, aumento que en el artículo se eleva á un 25 por 100, y atribuye principalmente á los abonos químicos que empiezan á usarse.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Continúan en San Felipe Neri. Exposición á las seis de la mañana; á las diez tertulia y misa cantada y al anochecer, rosario y completas cantadas, en preparación á la fiesta de los Dolores gloriosos de María; después la reserva del Santísimo.

Otras funciones En San Miguel al anochecer se practicará la novena en honra del Santo titular de aquella Parroquia, con meditación y música.

En la Merced al anochecer continuará la novena de la Virgen titular, con sermón que dirá los tres últimos días, el Dr. don Gabriel Llopart.

En San Francisco al anochecer, ejercicio de la devoción sabatina.

Visita á la Corte de María A la Virgen del Amor Hermoso, en San Cayetano.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas Terminan en San Felipe Neri.

A las seis exposición del Santísimo y á las diez se cantarán las horas y la misa mayor en la que predicará el P. Nicolas Reus de la misma Congregación. Por la noche se cantará la corona Dolorosa y Te Deum, bendición, después se reservará S. D. M.

Otras funciones

En San Jaime, la Concordia de Socorros mútuos de la Beata Catalina Tomás, celebrará la fiesta de reglamento con misa cantada á las diez y sermón.

En San Jerónimo, al anochecer expuesto el Santísimo, empezará la novena al Santo titular, con sermón que dirá el P. Jenaro Bianquer.

En el Socorro por ser el cuarto domingo, á las siete y media habrá misa de comunión general para los cofrades y devotos de la Correa, al anochecer tendrá lugar el ejercicio con exposición y procesión por el interior del templo.

En la iglesia de la Misericordia, fiesta solemne en honor de los Dolores gloriosos de Nuestra Señora A las diez de la mañana se cantará tercia y la misa mayor, con exposición del Santísimo y sermón que dirá don Bernardo Matas, presbítero.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Cueva Santa, en Santa Clara.

Sociedades y Corporaciones

Salinera Española

La Junta de Gobierno de esta Compañía ha acordado convocar á la Junta General para celebrar sesión ordinaria que tendrá lugar el día 30 de este mes á las diez y seis en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad en esta Capital, calle de Palacio, número 67, entresueo.

El depósito de las acciones para asistir á dicha Junta puede verificarse desde mañana hasta el citado día 30 á las trece, en la caja de esta Compañía, en la del «Crédito Balear» ó del «Fomento Agrícola de Mallorca».

Palma 16 de Septiembre de 1901.—El Presidente, Pedro A. Servera.—Por A. de la J. de G.—El Secretario sustituto, Francisco Mas.

ESTADÍSTICA

Resultados verificados en los Juzgados

Nacimientos: Día 12.—Varones 1.—Hembras 0.

Día 13.—Varones 3.—Hembras 0.

Día 14.—Varones 2.—Hembras 2.

Día 15.—Varones 2.—Hembras 1.

Matrimonios:—Días 12, 13, 14 y 15 no se registró ninguno.

Defunciones: Día 11.—Francisca Ramoy Ferragut, viuda, 92 años, calle del Temple, vejez.—Catalina Porcel Ribas, soltera, 20 años, calle de la Virgen de Lluç, tuberculosis.

Día 12.—Pablo Sancho Manera, casado, 69 años, Secar del Real, hepatitis crónica.—María Barceló Soler, 7 años, Son Inglada, enterrada en el cementerio de la Vileta, tuberculosis pulmonar.

Día 13.—Francisca Villarrasa Lermis, casada, 70 años, calle de la Unión, endocarditis.—María Segura Picó, casada, 66 años, calle de la Barrera, bronquitis crónica.

Clasificación de las reses sacrificadas en el abasto público.—Día 18.—Bueyes, 2.—Vacas, 1.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Ternezas, 8.—Carneros, 0.—Ovejas, 11.—Borregos, 0.—Corderos, 41.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 3.—Cerdas, 0.—Lechonas, 5.—Total, 72.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Decreto importante

Madrid 20 á la 0'30

Se ha firmado un importante decreto del ministerio de Gobernación sobre el cumplimiento de la ley de asociaciones.

Se conceden seis meses para que puedan adaptarse á la situación legal.

Hoy se publicará en la Gaceta.

Congreso agrario

Madrid 20 á las 0'30

Valladolid.—Se ha inaugurado el Congreso agrario aprobándose las bases de la federación agrícola y la creación de granjas agrícolas.

Entre las adhesiones que se han recibido figuran la del señor Gamazo y de la Liga de productores.

Sobre el decreto de asociaciones

Madrid 20 á la 2'30

El decreto sobre asociaciones además del plazo de seis meses que concede para adaptarse á la situación legal, dispone que los gobernadores exijan á las asociaciones el cumplimiento de los

requisitos que se señalan en el nuevo decreto.

Además obligarán á los extranjeros que se constituyan en asociación que se inscriban como súbditos en los consulados respectivos y en los registros del gobierno civil.

Tralneros y jeiteros

Madrid 20 á las 9'45

Coruña.—En Riveira ha habido una nueva colisión entre tralneros y jeiteros.

Un galeón que procedente de Vigo conducía gran cantidad de sardina pescada con traina, fué asaltado por catorce lanchas jeiteras que le obligaron á arrojar al mar su cargamento.

Se ha enviado al destroye Audaz para establecer el orden.

El viaje del Czar

Madrid 20 á las 9'45

Paris.—Después de visitar los Czares el Ayuntamiento y la Catedral de Reims, regresaron á Compiègne á las ocho de la noche.

Las iluminaciones fueron brillantes y de gran efecto.

Hoy se celebrará el banquete y la representación de gala.

Noticias pesimistas para los ingleses

Madrid 20 á las 9'45

Londres.—Ha causado mucha impresión el despacho del general Kitchener confirmando dos desastres sufridos por los ingleses en los combates violentos sostenidos con los boers.

Kitchener termina pidiendo refuerzos.

Tres noticias

Madrid 20 á las 9'45

En el Teatro Real trabajará la compañía que actúa en la ópera cómica de Paris.

Se dice que la joven cautiva de los moros está en cinta.

Oreese que por ahora no habrá crisis.

Lotería nacional

Madrid 20 á las 12'00

12'10

En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los siguientes números:

Con 140.000 pesetas El número 8 755, despachado en Madrid.

Con 60.000 pesetas El número 18.259, despachado en La Línea.

Con 25.000 pesetas En número 20.088, despachado en Barcelona.

Con 3.000 pesetas Los números 17.245, despachado en Madrid, 5 639 en Irún, 11 mil 940 en Barcelona, 2 925 en Alicante, 22.474 en Monforte, 8.428 en Burgos, 20 462 en Barcelona, 14.559 en Algar, 18.377 en Madrid, 5 810 en Ciudad Real 19.112 en Sevilla, 20.159 en Málaga, 2 297 en Barcelona, 12.221 en Bilbao, 11.924 en Valencia, 6 698 en Madrid, 13.918, en La Línea, 9.067 en San Sebastián, 18 590 en La Coruña y 15.799 en Madrid.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Noticia desmentida

Madrid 20 á las 19

El señor González ha desmentido que el Real decreto sobre asociaciones vaya á retrasar las gestiones que se hacen para la reforma del concordato.

Un despacho de Nueva York da cuenta de que se ha visto concurridísimo el entierro del cadáver de Mac-Kinley.

La viuda de éste se ha agravao de notablemente.

Firma

Madrid 20 á las 19'35

San Sebastián.—S. M. la Reina ha firmado el ascenso á jefe segunda de Montes á favor de don Antonio Falcón.

Igualmente ha firmado una Real orden modificando los artículos del reglamento de pesca.

Declaraciones del Marqués de Plaál

Madrid 20 á las 20'10

San Sebastián.—En las declaraciones hechas por el señor Marqués de Pidal ha confirmado el acatamiento hecho por él y su hermano de la política del señor Silvea.

Ha añadido que su hermano Alejandro negociará la reforma del concordato, si es accidental, pero que se opondrá á todo radicalismo.

Una noticia

Madrid 20 á las 20'20

Oviedo.—Ha llegado á esta capital el señor Canalejas.

En la estación le esperaban las autoridades, varios diputados, el señor Rector de la Universidad y varios catedráticos.

El recibimiento ha sido cordialísimo.

Inmediatamente se ha dirigido al Hotel Paris.

Negativa.-Visita

Madrid 21 á la 1'50

Los ministeriales niegan que S. M. la Reina presentara ninguna dificultad para firmar el Real decreto sobre las congregaciones religiosas.

Un comisión de socialistas visitará al señor Conde de Romanones para pedirle que aumente las escuelas y también para que dicte reglas para la higienización de las fábricas.

Mencheta

Academia Comercial

Fundada en el año 1884 y dirigida por

DON MANUEL CIRER

DANUS, 1.º 2.º

Desde el 1.º de Octubre quedará abierto el 18.º curso escolar, explicándose las asignaturas siguientes: CURSO ORDINARIO.—Aritmética Mercantil, Teneduría de Libros, Francés, primer año.

CURSO DE AMPLIACION.—Correspondencia Comercial, Economía Política, Derecho Mercantil, Francés, segundo año.

CLASES POR LA MAÑANA Y POR LA NOCHE

Venta ó alquiler

A voluntad de su dueño se desea vender ó alquilar la finca donde está instalado el colegio de Santo Tomás de Aquino (Inca)

Informes: Don Gabriel Seguí (Crédito Balear, Palma) y don Gabriel Cortés (Inca, calle Mayor).

PRÓXIMAS OPOSICIONES

—A AUXILIARES DE MINAS—

Preparación completa con instrumentos y prácticas de topografía.

Academia San Luis, Magdalena, 1, principal, Madrid.

Director: Don Eduardo Martínez.—Ingeniero

Se ingresa con 2 000 pesetas, más dietas.

Aritmética Mercantil

Teneduría de Libros

POR

DON AGUSTÍN BARCELÓ

OFICIAL DEL CRÉDITO BALEAR CONQUISTADOR, 14—2.º

El 1.º de Octubre próximo quedarán abiertas las clases, por la mañana y por la noche.

Academia preparatoria

para las facultades de MEDICINA FARMACIA, CIENCIAS y DERECHO, bajo la dirección de don Jaime Domenech, Luz, 6, 2.º

